

# PARTE NOTICIOSO

949

Berlin RDA Viernes, 20.6.87

Departamento de Comunicaciones CHAF



**MASACRADOS DOCE JOVENES**  
Un nuevo crimen a la cuenta  
del régimen y sus esbirros

**EL ASESINATO CONFIRMA QUE  
NO HAY SALIDA CON PINOCHET  
EN EL PODER**



COMUNICADO DE LA  
DIRECCION NACIONAL DEL  
FRENTE PATRIOTICO MANUEL  
RODRIGUEZ

Lista 11/87

Niños y jóvenes en los basurales

## COMENTARIO POLITICO

El régimen fascista ha perpetrado un nuevo crimen en contra del pueblo, han sido asesinados doce jóvenes del Frente Patriótico Manuel Rodríguez, a manos de la CNI en diferentes puntos de Santiago. Ha sido una virtual masacre puesto que las víctimas no se encontraban armadas, algunos de ellos cayeron abatidos por ametralladoras desde automóviles en marcha.

La dictadura nominó al asesinato como "Plan Albania", pretendiendo que las víctimas son el resultado de "enfrentamientos". Es un argumento más que desprestigiado en estos dramáticos años de barbarie pinochetista, decenas de jóvenes luchadores han sido ejecutados por la DINA-CNI alegándose que hubo "combates" aunque los esbirros nunca tuvieron bajas en dichas acciones. Cuando han habido reales enfrentamientos la suerte de estos esbirros ha sido distinta, eso lo sabe todo el mundo.

¿Por qué se asesinaron a los doce jóvenes, tres de los cuales son mujeres? El objetivo no es otro que el de aterrorizar y aplastar a una parte del pueblo y, al mismo tiempo, notificar de lo que espera a aquellos que, incorporándose voluntariamente a las leyes del régimen, se salen de los cauces arbitrarios que les traza Pinocheti con sus leyes políticas. Es demostración, además, de lo que espera a partidos que quedarán marginados de la "institucionalidad".

Pero, además, la masacre confirma que el fascismo se mantiene invariable en su esencia terrorista y actuará así en contra de sus adversarios cada vez que sea necesario para los intereses que representa y la correlación de fuerzas se lo permita. El fascismo puede institucionalizarse, "legalizarse", tener determinadas aperturas de prensa, incluso permitir el funcionamiento de algunos partidos, maquillarse y mucho más, pero siempre y cuando no se afecte la esencia del sistema de dominación, sin que se arriesguen los intereses de clase de su base social: la oligarquía, el imperialismo y la camarilla militar que controla el alto mando de las FF.AA.

Por ello es ingenuo pensar en la posibilidad de aperturas políticas o "transiciones" a la democracia bajo la batuta del régimen y su "constitución".

Es tan irresponsable pensar que el dictador se transformará en un demócrata como suponer que bajo su mandato podrán existir elecciones libres, máxime cuando uno de los candidatos es la propia cabeza del régimen. Pinochet no soltará el poder, aunque muchos políticos burgueses se engolosinen por lo que ofrecen los yanquis de vez en cuando, o por algunos tarascones que se dan los cabecillas en la cúspide del poder. Dichas acciones buscan, entre otros, mantener las esperanzas en este tipo de maniobras cuyo propósito principal es tener al pueblo dividido y a la espera de que su destino se decida en las altas esferas nacionales y extranjeras. Los políticos de centro-derecha si bien no podrían calificarse de cómplices del asesinato, tienen responsabilidades al haber dividido y debilitado las fuerzas del pueblo, acusar y condenar a los luchadores que se enfrentan a la tiranía con las armas en la mano, aceptar en los hechos los ofrecimientos políticos del dictador y no rechazar de plano sus maniobras. Con esto han dado alas al asesino.

Por ello es que hoy, como un homenaje a los héroes del pueblo chileno, a los que han entregado sus jóvenes vidas por la liberación de la patria, se hace necesario más que nunca retomar el camino de la lucha y el combate, exigiendo la unidad urgente de toda la oposición para poner fin a la dictadura, para barrer con el fascismo desde sus raíces y construir una patria libre y soberana. Tal como señala la declaración conjunta de las juventudes opositoras: "Los jóvenes no estamos dispuestos a esperar ni a dejarnos vencer por el terror, seguiremos luchando hasta alcanzar nuestros anhelos de paz, justicia y libertad".

L.F.

NOTICIAS

UN ASESINATO PLANIFICADO:  
12 JOVENES MUERTOS

SANTIAGO (PL 17/6). Las víctimas eran supuestos combatientes del Frente Patriótico Manuel Rodríguez (FPMR). La CNI los ultimó en cinco acciones desde el medio día del lunes 15 hasta el amanecer del martes 16. Diversas fuentes califican esas muertes abiertamente de asesinatos.

La primera víctima fue Recaredo Ignacio Valenzuela Poherechy, 30 años, profesor universitario, economista y ex funcionario de Cepal. Testigos del vecindario afirmaron que desde un vehículo policial le lanzaron tres ráfagas de ametralladora, tras lo cual Valenzuela se desplomó sin defenderse, aunque la versión oficial dijo que presentó resistencia armada y lo sindicó como jefe logístico del FPMR. Al conocer la noticia, los alumnos de Valenzuela se lanzaron a la calle en un mitin de protesta, 14 de ellos fueron arrestados.

A continuación, promediando las 18 horas, en otro supuesto enfrentamiento librado en el sector de Santa Rosa, fue abatido Ricardo Patricio Acosta Castro, quien cubrió a tiros la retirada de sus compañeros Wilson Daniel Henríquez Gallegos y Juan Waldemar Henríquez Araya ultimados después por fuerzas de seguridad.

Pasada la medianoche, en una casa cerca del Estadio Nacional fue muerto Julio Arturo Guerra Olivares y detenida la conocida actriz Mónica Hinojosa.

Cuatro hombres y tres mujeres murieron en el último presunto enfrentamiento a las 5 horas 20 de la mañana en el barrio Recoleta donde, se dijo, funcionaba una casa de seguridad del FPMR. Pero los vecinos sostienen que no se sintió respuesta desde dentro. Los balazos se escuchaban desde afuera junto a los altavoces policiales que decían "están rodeados ríndanse". Los vecinos aseguran, además, que la casa estaba desocupada desde hace tiempo lo que, de ser cierto, podría llevar a presumir que el grupo había sido previamente capturado y llevado hasta el lugar para el fusilamiento masivo, opinaron abogados de derechos humanos. Las víctimas fueron Manuel Eduardo Valenzuela, Elizabeth Edelmirra Escobar Mondaca, Ricardo Hernán Rivera Silva, Alberto Díaz Gallardo, Cristián Soto, Guillermo de la Torre y otra persona sin identificar.

La policía reveló que además de la actriz Mónica Hinojosa, detuvo a otras siete personas: Santiago Antonio Montenegro Montenegro, Germán Jorge Duarte Romero, Mauricio Andrés Duarte Romero, Cecilia del Carmen Valdés Toro, Héctor Luis Figueroa Gómez, Mario Edmundo Nieto Yáñez y Miguel Nats.

Indignación y consternación causa el crimen

SANTIAGO (IPS 17/6). El Secretario de la Conferencia Episcopal monseñor Sergio Contreras, calificó de "matanza" la muerte de 12 presuntos militantes del FPMR en operativos de fuerzas de seguridad y se unió a los emplazamientos al gobierno para que esclarezca estos crímenes. La reacción del prelado se sumó a condenas de otros personeros de la Iglesia y de la DC, mientras estudiantes y grupos humanitarios realizaron manifestaciones de protestas ante la violencia que conmovió a esta capital entre el lunes y el martes.

Las inmediatas reacciones pusieron en tela de juicio la declaración oficial difundida en las últimas horas del martes, según las cuales agentes de la CNI dieron muerte en 5 enfrentamientos a 9 hombres y tres mujeres sindicados como miembros del FPMR. El informe añadió que otras 8 personas fueron detenidas y que en los operativos y tiroteos producidos en la capital resultaron heridos 4 agentes de la CNI.

En declaraciones difundidas por radio Cooperativa, monseñor Contreras se manifestó consternado ante "una matanza de tal magnitud" que representa, dijo, "un serio obstáculo para la reconciliación". El prelado calificó los hechos como "un golpe a la conciencia nacional". El Arzobispado de Santiago formuló un apremiante llamado a deponer la violencia, junto con demandar una exhaustiva investigación de los supuestos enfrentamientos.

### La DC horrorizada

La directiva nacional del PDC dijo que la versión oficial es "oscura y contradictoria y no corresponde a declaraciones de testigos presenciales". La DC dijo también, que los informes causaron "horror e inseguridad" y que el gobierno "ha usado una vez más las armas con máxima fuerza en contra de sus adversarios". "La voluntad de conducir al país por caminos de evolución pacífica, quedan categóricamente desmentidos", añadió el PDC.

La Confederación de Trabajadores del Cobre fustigó también el informe gubernamental y pidió que se designe un ministro en visita que investigue minuciosamente lo ocurrido.

Unos 30 familiares de opositores encarcelados, desaparecidos y ejecutados, fueron detenidos en manifestaciones realizadas en los alrededores de La Moneda para protestar por el ajusticiamiento de los 12 chilenos.

En la U. de Concepción los estudiantes ocuparon este miércoles 3 facultades y la Federación de Estudiantes de la Universidad de Chile en Santiago convocó para este viernes a una jornada por la vida en homenaje al estudiante de química Ricardo Silva, uno de los 12 supuestos "extremistas".

El CNT, el Colegio de Ingenieros y otras entidades sociales, sindicales y profesionales se sumaron a los virtuales emplazamientos a las autoridades.

El Codepu denunció estas últimas acciones como un nuevo asesinato colectivo. Fabiola Letelier, quien dirige dicha organización, añadió que se trata de una nueva escalada represiva desatada por el régimen como un plan de amedrentamiento masivo contra el conjunto de la oposición.

El presidente de la Fech, Germán Quintana, de militancia DC, señaló en una declaración: "Reacciones de profundo dolor y consternación, además de estupor, provoca en los chilenos la muerte de los 12 presuntos miembros del FPMR a manos de la CNI, en lo que el régimen militar llama "enfrentamientos".

La versión del gobierno a través de Dinacos afirmó que la CNI realizó los operativos en el marco de las investigaciones sobre "acciones terroristas" que incluyeron la semana anterior un ataque a un cuartel de ese organismo en el cual no se registraron heridos. Dinacos añadió que se pudo establecer las implicaciones de algunas de las personas muertas y detenidos en la internación de armas en agosto de 1986 y en el atentado a Pinochet.

La declaración del Arzobispado recalcó que en aras de la tranquilidad ciudadana deben ser difundidas todos los antecedentes relativos a las acciones contrainsurgentes del lunes y martes último, las mayores de este tipo registradas desde el atentado.

En la vigilia realizada en la sede de la Comisión Chilena de Derechos Humanos, el martes 16 en la tarde, participaron: el Comando Unitario de Pobladores, y su sección derechos de la juventud, la Federación de Estudiantes Secundarios, el Movimiento de Mujeres de Chile, Ocarin, La Asamblea Juvenil Permanente de Derechos Humanos, la Agrupación de Familiares de Presos Políticos, la Agrupación de Familiares de Ejecutados Políticos, el Coordinador de Gremios del Arte, la Comisión Pro Retorno, Cristianos por la Liberación Popular, el departamento de las comisiones de base de la Comisión Chilena de Derechos Humanos.

### DECLARACION DE LAS JUVENTUDES OPOSITORAS

Chile ha sido nuevamente herido, 12 chilenos han sido asesinados. El asesinato masivo tiene un nombre: "Crimen contra la humanidad".

Las juventudes políticas abajo firmantes somos representantes de una generación que se ha formado bajo la dictadura, que ha sufrido la destrucción económica, política, social y moral del país, la tortura, el crimen abierto y la bestialidad. Todos somos representantes de este gran anhelo de la juventud que exige pan, trabajo, verdad, justicia, paz y libertad. La gran mayoría de los asesinados en estos casi 14 años de dictadura son jóvenes. ¿Cuánto más vamos a esperar? En menos de 24 horas 12 jóvenes fueron asesinados, otros se encuentran detenidos.

Han sido jóvenes los que han disparado. Las FF.AA. no deben seguir siendo utilizadas como instrumento del terrorismo de estado, queremos la paz. Este régimen ofrece violencia, muerte y miseria. Rechazamos y hemos rechazado el crimen político, el terrorismo, la militarización de la política a la que ha llevado la dictadura de Pinochet.

Los jóvenes no estamos dispuestos a esperar ni a dejarnos vencer por el terror, seguiremos luchando hasta alcanzar nuestros anhelos de paz, justicia y libertad.

Llamamos a todos a adherir a la convocatoria realizada por los organismos de derechos humanos y a asistir, en forma masiva, a los funerales de las víctimas de la dictadura.

Juventud Socialista de Chile  
Juventud Demócrata Cristiana  
Juventudes Comunistas de Chile  
Federación Juvenil Socialista (Núñez)  
Juventud Republicana  
Juventud Rebelde Miguel Henríquez  
Izquierda Cristiana  
Mapu  
Federación Juvenil Socialista (Mandujano)  
Federación Juvenil Socialista (PS Histórico)  
Juventud Radical Revolucionaria

## MOVILIZACIÓN SOCIAL

### La lucha de los estudiantes del 28 y 29 de Mayo

SANTIAGO (El Mercurio 29/5). Grupos promovieron ayer desórdenes y encendieron barricadas en la vía pública, durante el desarrollo de una jornada de movilización social convocada por el Consejo de Federaciones de Estudiantes de Chile (CONFECH).

Según fuentes de Carabineros, un total de 16 personas fueron detenidas.

Los hechos se registraron casi simultáneamente y a partir de las 14 horas de ayer, luego de marchas y asambleas efectuadas al interior de los planteles de educación superior, según lo pudo comprobar "El Mercurio" en un recorrido por las distintas sedes de educación superior.

En el IPS, al término de una reunión en el patio central, los alumnos salieron a la calle, portando lienzos en los que pedían más crédito fiscal, y en la intersección de Dieciocho con Curicó hicieron una barricada. Posteriormente se dispersaron, con intervención de la fuerza policial.

Marchas, sin incidentes, se realizaron al mismo tiempo en las facultades de Derecho e Ingeniería, en la Universidad de Chile, como también en la U. Metropolitana (ex-Pedagógico). Entretanto, la Facultad de Arte, de esa casa de estudios permanecía "en toma" desde las 7 de la mañana.

Cuando eran cerca de las 16 horas, un grupo instaló fogatas en Avenida Portugal con Marcoleta, obstaculizando el normal tránsito de vehículos por el sector. Efectivos de las fuerzas policiales debieron intervenir mediante el uso de lanzaguas y lanzagases, despejando finalmente la vía.

En el Instituto Blas Cañas, al término de un acto organizado por el Centro de Alumnos de Historia, grupos de estudiantes lanzaron elementos contundentes, piedras y pedazos de cemento hacia la calle e insultaron a los efectivos policiales, en una acción que se prolongó por casi tres horas. Esta situación originó desvíos de tránsito antes de llegar a Carmen, normalizándose se la arteria alrededor de las 19 horas. Cerca de 7 estudiantes fueron detenidos por carabineros a la salida de este centro educacional.

En la Universidad de Santiago, también se registraron incidentes similares, aunque de menor duración, al término de una Asamblea en la Escuela de Artes y Oficios y una marcha por el interior del Campus, acciones organizadas por la Federación de Estudiantes del plantel.

La convocatoria del CONFECH tenía por objetivo llamar la atención y analizar/los distintos estamentos de la comunidad universitaria los problemas de presupuesto y falta de crédito fiscal que afecta a los planteles, según explicó el presidente de la FECH y secretario general de la CONFECH, Germán Quintana.

En la Universidad Católica, en tanto, la FEUC adhirió a la jornada con un acto de carácter cultural en el Campus San Joaquín, sin que se registraran incidentes. Según explicó el dirigente Luis Eduardo Bresciani, la FEUC no efectuó movilización ya que se había adelantado con la presentación de su petitorio la semana pasada.

### Ocupada Facultad de Artes de la Universidad de Chile

SANTIAGO (El Mercurio 29/5). Un grupo de aproximadamente 50 alumnos permanecía hasta el cierre de esta edición, en la Facultad de Arte de la Universidad de Chile, en la cual efectuaban una ocupación a partir de las 7 de la mañana de ayer.

Los ocupantes no permitieron el ingreso del decano, Luis Merino Montero, como tampoco a los académicos y funcionarios que allí laboran.

El dirigente estudiantil señaló a este diario que la acción buscaba pedir que se asigne un mayor presupuesto a esa unidad académica y que ésta mantenga los cuerpos estables de extensión: ballet, coro, orquesta sinfónica y radio, rechazando el proyecto que crea una corporación cultural dependiente de rectoría. Además, piden mayor cantidad de crédito fiscal y becas de alimentación.

### En Concepción

Veinte estudiantes fueron detenidos por carabineros, que los acusó de provocar desórdenes en la vía pública, luego de finalizar un acto organizado por la Confech, que convocó ayer a un paro universitario.

Las actividades se paralizaron sólo en forma parcial en la Universidad de Concepción, según lo reconoció la vicepresidenta de la Federación de Estudiantes, FEC, Ximena Hinrichs. Preciso que "si bien es cierto el paro parcial ha sido acogido mayoritariamente en Facultades importantes como Derecho, Ingeniería, Educación y Ciencias Biológicas y Recursos Naturales, constituye un paso positivo en el camino de la movilización pacífica que estamos impulsando, en apoyo de nuestras demandas, por la crítica situación que enfrentamos, a raíz de la disminución del crédito fiscal".

### En Valparaíso

VALPARAISO (El Mercurio 2/6). La Rectoría de la Universidad de Playa Ancha de Ciencias de la Educación sometió a sumario a alrededor de 20 estudiantes, a uno de los cuales se le solicitó la renuncia voluntaria, a raíz de la "toma" que alrededor de un centenar de alumnos de esa casa de estudios efectuó el viernes último, como protesta por la disminución de los beneficios estudiantiles.

La información fue proporcionada por miembros de la Federación Estudiantil, indicando que la medida había sido adoptada ayer por la autoridad universitaria y que el alumno más afectado por el momento es Alfonso Rivera, estudiante del primer año de la carrera de biología, que debió dejar la Universidad al solicitársele la renuncia voluntaria.

Agregaron que los alumnos sometidos a sumario son alrededor de 20 y que entre ellos se encuentra Sandra Miranda, vicepresidenta de la Federación y alumna de la carrera de Biología.

Los estudiantes explicaron que la "toma" del casino se había realizado el viernes pasado sin que se ocasionaran daños, y que, por el contrario, todo había sido dejado cuidadosamente ordenado.

Jueves 4: Los pobladores protagonizan la mayor protesta desde julio del año pasado

SANTIAGO (PL 5/6). Al menos 80 personas fueron detenidas durante la represión policial a manifestantes que levantaron barricadas, lanzaron panfletos y consignas antidictatoriales en el centro de la capital.

Carabineros embistió también en poblaciones periféricas contra pobladores que sacaron a la calle sus ollas vacías como protesta por los reiterados aumentos de los precios de productos de primera necesidad.

En Concepción y otras ciudades del país se efectuaron similares concentraciones y manifestaciones de protesta. La reciente jornada es la primera manifestación de masas de envergadura desde el reflujo registrado a partir de un paro antidictatorial del 2 y 3 de julio pasado.

La marcha por la dignidad, contra el hambre y las alzas, realizada ayer por el Comando Unitario de Pobladores (CUP), formó parte del llamado de la Asamblea de la Civilidad para hacer de junio el mes por una vida digna.

A esta jornada se adhirieron organizaciones opositoras sindicales y estudiantiles, incluido el MDP, que valoró la iniciativa como "un paso más en la reactivación de la lucha del pueblo".

El CUP hizo llegar al ministro de Economía Juan Carlos Délano una carta en la que exigen la congelación de los precios de 20 productos básicos que inciden decisivamente en el presupuesto de los sectores populares, y dan al régimen un plazo hasta el 30 de junio para una respuesta.

Bomba en el centro

SANTIAGO (EFE 4/6). Las manifestaciones comenzaron alrededor de las 19 horas cuando manifestantes gritaron consignas contra el gobierno militar. Minutos antes de esa hora, una bomba detonó junto a un paso bajo nivel de vehículos cercana al palacio presidencial, en pleno centro de la ciudad, sin que se registraran lesionados.

Otra en un sector popular

SANTIAGO (EFE 6/6). Una bomba de poca potencia explotó hoy en un sector popular de la zona oeste de Santiago sin causar víctimas y sólo daños menores, mientras 21 personas fueron detenidas en incidentes registrados en la zona céntrica de la capital.

El FPMR reivindica ataques a dependencias de la CNI

BUENOS AIRES (PL 12/6). Tres atentados contra un cuartel de la policía secreta (CNI), un vehículo de carabineros y una imprenta fueron atribuidos al Frente Patriótico Manuel Rodríguez en la capital chilena.

Según informaciones captadas aquí, una persona que dijo hablar a nombre del FPMR llamó a medios de difusión para reivindicar los ataques ocurridos anoche.

Una de las acciones fue el lanzamiento de explosivos contra una imprenta que, según la persona que llamó, pertenece a la CNI. En el lugar resultaron heridas 5 personas.

También fue atacado con ráfagas de metrallera un cuartel de esa dependencia, aunque algunas fuentes dicen que fueron dos, y se reportó un enfrentamiento, aparentemente sin bajas, entre civiles que viajaban en un automóvil y carabineros que patrullaban en un vehículo de ese cuerpo policial.

## NEGOCIACIONES CON BOLIVIA

Desde hace algunos meses se vienen desarrollando conversaciones entre el gobierno boliviano y el régimen militar chileno destinado a discutir, y eventualmente llegar a un acuerdo, sobre el problema del enclaustramiento de Bolivia. Dichas conversaciones comenzaron oficialmente en Montevideo, en el mes de abril entre los ministros de relaciones exteriores de ambos países. Allí, el ministro boliviano del Exterior, Bedregal, entregó al representante de Pinochet una propuesta que contenía varias alternativas de cesión de territorio chileno a cambio de compensaciones económicas.

Hoy entregamos a nuestros lectores informaciones desde el momento en que se dieron a la publicidad las proposiciones bolivianas, su contenido, las reacciones en Chile, el rechazo y las reacciones en Bolivia, todo lo cual ocurrió en los primeros días de junio.

### La propuesta:

#### Corredor o enclave como salida propone Bolivia

LA PAZ (PL 5/6). Un corredor que vincule su territorio con el Océano Pacífico, por el extremo norte de Chile, o uno de tres enclaves más al sur, constituyen las propuestas hechas por Bolivia a Chile para recuperar el acceso al mar.

Así lo reveló hoy oficialmente el gobierno de Bolivia, al entregar a la publicidad los documentos iniciales de las negociaciones que en abril sostuvieron en Montevideo los cancilleres de Bolivia, Guillermo Bedregal, y de Chile, Jaime del Valle.

Los documentos acompañados de mapas y de los textos de un intercambio de preguntas y respuestas entre las cancillerías, aclaran que Bolivia aspira a una salida al mar soberana, propia y útil, y no a una cesión temporal como aseguraron versiones periodísticas.

El corredor tendría una extensión de dos mil 806 kilómetros cuadrados, aunque una comisión de límites establecería los límites definitivos y el área exacta de materia de cesión.

Por el norte, la faja territorial tendría por tope la Línea de la Concordia, como se denomina a la actual frontera entre Perú y Chile, y por el sur una línea geodésica desde territorio boliviano -delineada por referencias naturales- que empalmaría con el río Lluta, de curso paralelo a la Concordia.

El corredor se ensancharía en su remate antes de llegar al mar, hasta el norte del casco urbano de la ciudad de Arica, y sería complementado con el acceso de Bolivia a las instalaciones portuarias del lugar, al sur del malecón de atraque construido al servicio de Perú en ejecución de acuerdos peruano-chilenos. La propuesta consiga el compromiso boliviano de aportar gas y otros hidrocarburos al desarrollo del norte de Chile, así como recursos hídricos de ríos bolivianos, y abre la posibilidad de que Perú se incorpore a un polo de desarrollo en beneficio del sur de Perú, el norte chileno y el corredor.

Ofrece, además, plenas garantías para el derecho de libre paso que Perú tiene actualmente sobre la zona costera del corredor, en el cual quedarían lo fundamental del curso del ferrocarril Arica-La Paz, parte de la vía férrea Tacna-Arica y la carretera Tacna-Arica, el oleoducto La Paz-Arica, el aeropuerto de Chacalluta (Arica) y otras instalaciones que serían compradas por Bolivia.

Como alternativa, Bolivia pide uno de tres enclaves que su planteamiento sitúa entre Caleta Camarones e Iquique (mil 68 kilómetros cuadrados y 42 kilómetros de costa), entre Tocopilla y Punta Cobija (mil 238 kilómetros cuadrados y 47 kilómetros de costa) y entre Caleta Michilla y Mejillones (mil 500 kilómetros cuadrados y 50 kilómetros de costa).

Por los tratados Perú-Chile vigentes, el corredor y el primero de los enclaves sólo podría ser cedido por Chile previa consulta con Lima, por cual existe expectativa en torno a la posición que asumiría el gobierno peruano. La consulta se debe a que esos territorios fueron de Perú hasta la guerra del Pacífico (1879-83), en la que Bolivia perdió su litoral.

#### Reacciones ante propuesta boliviana

SANTIAGO (EFE 6/6). Desde la oposición más absoluta, hasta declaraciones sobre la necesidad de "solucionar" el problema en paz y armonía, se han registrado hoy en Chile tras la divulgación de la última propuesta boliviana.

En los sectores políticos, junto a la cautela de quienes dicen que debe esperarse a contar con mayores antecedentes, se produjeron manifestaciones abiertas de dirigentes que conceden la necesidad de llegar a una solución apetable y decorosa para todos.

El presidente del PDC, Gabriel Valdés, sin pronunciarse concretamente sobre la fórmula propuesta, manifestó que "hay que buscar soluciones a todos los problemas limítrofes y así como se logró una solución con Argentina en el sur, también debemos encontrar directamente una solución rápida al problema con Bolivia".

Valdés agregó que "soy entusiasta y fervoroso partidario de encontrar una fórmula de acuerdo con Bolivia para terminar con la vieja historia que tiene a nuestros dos países sin relaciones y porque soy partidario de la unidad latinoamericana".

El presidente del Instituto Histórico de Chile, Jorge Garfias, dijo que "con Bolivia hemos sido demasiado buenas personas", explicando que, a su juicio, "nuestras relaciones exteriores en materia de tratados han sido nefastas".

El presidente del Comité de Defensa de la Soberanía, Jorge Figueroa indicó que "Chile nada debe a Bolivia", porque ha cumplido totalmente el compromiso asumido en los tratados".

En declaraciones al diario "Las Últimas Noticias", que realizó una encuesta sobre el tema, entre dirigentes gremiales, el presidente de los empleados fiscales, Hernol Flores, dijo que "pese a que no hay informaciones confiables porque los trabajadores no sabemos ni cual es el presupuesto de la nación, "por sobre todo amamos la paz, y la paz entre los pueblos".

Flores agregó que "para nosotros no hay fronteras por lo que confiamos en que este caso se llegará a un acuerdo positivo para ambos países que nos permita reafirmar nuestra amistad como pueblos hermanos".

El doctor Jaime Revello, presidente del Colegio de Odontólogos fue tajante en opinar que "me opongo a cualquiera cesión de nuestro territorio".

#### Más opiniones

SANTIAGO (PL 5/6). Medios de prensa, expertos y pobladores del norte de Chile se manifestaron adversos a la propuesta boliviana.

A las cautelosas declaraciones del canciller Jaime del Valle en relación a que no hay compromiso ni obligación alguna en las conversaciones con el vecino país, siguió la reacción de la prensa local que, en el caso de "Las Ultimas Noticias" calificó de irritante la fórmula boliviana.

El vicepresidente del Instituto Pesquero, Alfonso Filippi, afirmó que Chile perdería 29 millones de dólares al año en pesca, si se otorga soberanía marítima a Bolivia con el corredor de unos 2 mil 800 kilómetros cuadrados.

Heraldo Muñoz, investigador del Instituto de Estudios Internacionales de la Universidad de Chile, cuestionó a su vez las compensaciones ofrecidas por considerarlas económica y políticamente inestables y se interrogó sobre las consecuencias del acuerdo si el gas, por ejemplo, pierde su importancia económica en las próximas décadas.

Muñoz se mostró partidario de compensaciones territoriales por parte de Bolivia o el arrendamiento de un corredor como alternativas para responder a la sentida aspiración del pueblo boliviano.

Los lugareños que habitan el posible corredor o los eventuales enclaves sienten que "entregar este suelo sería una traición", según el conservador matutino "El Mercurio".

#### Otras declaraciones

SANTIAGO (EFE 7/6). Ex ministros, autoridades locales de las zonas involucradas y organizaciones gremiales y sociales se han sumado a las reacciones en Chile ante la reciente propuesta boliviana para obtener una salida al Océano Pacífico.

Dirigentes del recién creado Movimiento de Defensa de Arica pretenden organizar una gran corriente de opinión que sea capaz de "crear conciencia en la ciudadanía de lo que realmente está pidiendo Bolivia al gobierno chileno y de que se comprenda lo que perdería Arica en caso de ceder a esas aspiraciones.

El gobernador de la ciudad de Tocopilla, zona en la que se localiza uno de los posibles enclaves que propone Bolivia como alternativa al Corredor, al norte de Chile, se pronunció también en contra de la fórmula.

#### La revista "Análisis"

SANTIAGO (PL 9/6). La revista "Análisis" describe al régimen chileno como acorralado en las negociaciones sobre una eventual salida al mar para Bolivia y revela discrepancias en la cúpula de gobierno sobre la materia.

Agrega que esto contrasta con la postura asumida por el gobierno boliviano, cuya posición ha sido impecable al actuar mesuradamente a todo nivel y mostrarse unido y cauto frente a las negociaciones.

En otra parte, Análisis cita fuentes bien informadas que estiman que en el intento por resolver el problema de la mediterraneidad de Bolivia con premura, pudo influir el interés norteamericano de tener un enclave militar en Sudamérica con influencia en el Pacífico.

#### La respuesta: rechazo

SANTIAGO (EFE 10/6). El gobierno chileno truncó la aspiración boliviana de obtener una solución a su mediterraneidad mediante una salida al océano Pacífico. La Cancillería dio a conocer anoche la respuesta chilena, que considera inadmisibles el fondo de

la propuesta boliviana, es decir rechaza "la concesión de territorio chileno soberano, sea a través de un corredor al norte de Arica, o de enclaves a lo largo de su litoral".

#### La reacción boliviana al rechazo

LA PAZ (IPS 10/6). Bolivia recibió con desolación la noticia de que Chile rechazó la propuesta para que este país altiplánico obtenga una salida soberana al mar.

El rechazo "nos coloca frente a una nueva prueba. Somos un país probado por el infortunio", dijo el vicepresidente Julio Garret a los congresistas reunidos anoche, y quienes quedaron petrificados en sus escaños al escuchar la noticia.

"Podemos caer cien veces pero cien veces nos levantaremos" clamó Garret visiblemente emocionado, mientras los congresistas entonaban el himno patrio.

#### Existe unanimidad en Bolivia

LA PAZ (PL 10/6). El rechazo de Chile, puede provocar en este país consecuencias imprevisibles, aún cuando el planteamiento contó con un excepcional consenso nacional.

La fórmula contó con pleno respaldo del movimiento sindical, los partidos de todas las tendencias, las fuerzas armadas y otros sectores. Las únicas críticas apuntaban a lo desagradable de tomar a una dictadura como interlocutor, o a la falta de debate previo, pero nadie cuestionó el planteamiento en sí, que previó compensaciones económicas.

La experiencia se traducirá por otra parte, según adelantó anoche Bedregal, en que no habrá más negociaciones con el actual régimen chileno, y que Bolivia pondrá un mayor énfasis en el terreno multilateral para reclamar su derecho al océano Pacífico.

Habrà además un lógico enfrentamiento de las relaciones con Chile, cuyo gobierno ha encontrado hasta ahora en Bolivia un gran mercado para su industria. En este terreno, el Canciller dejó abierta anoche la posibilidad de que el Cónsul General de Chile, Jorge Siles Salinas -cuya designación en 1986 apuntó a mejorar las relaciones- sea llamado a la Paz.

#### Condena unánime a rechazo chileno a salida al mar

LA PAZ (PL 10/6). La frustración dio paso a la indignación en Bolivia tras el rechazo.

Fuerzas políticas de derecha, oficialismo e izquierda, así como dirigentes sindicales, coinciden en censurar duramente la actitud del gobierno de Pinochet. Juan Lechin, calificó la respuesta como torpe y previsible por venir de un dictador, y dijo que la propuesta boliviana fue buena.

No se podía esperar otra cosa de una dictadura, declaró a su vez el senador Jaime Villegas, del Movimiento Nacionalista Revolucionario Histórico (MNRH), partido de gobierno, quien llamó, además, a la comunidad latinoamericana a presionar por el fin del régimen chileno, que calificó de fascista.

Oscar Eid, secretario general del Movimiento de la Izquierda Revolucionaria (MIR), afirmó que la diplomacia de Pinochet cometió un traspie y se mostró incoherente frente a la seriedad de Bolivia en las negociaciones, lo cual demuestra la fragilidad del régimen de Santiago.

El dirigente nacional del partido de derecha Acción Democrática Nacionalista (ADN), Alfredo Arce Carpio, dijo que es lamen-

table que el gobierno de Chile haya hecho prevalecer la posición de los sectores más retrógrados de ese país, para negarse a restituir a Bolivia el acceso al mar.

José Núñez del Prado, dirigente del Partido Comunista de Bolivia, opinó que la respuesta de Santiago era previsible y que mientras perviva la dictadura militar oligárquica, la reivindicación marítima boliviana seguirá frustrada. Núñez del Prado agregó que Chile aprovechó las negociaciones para literalmente invadir Bolivia mediante el comercio y el contrabando.

#### Canciller anuncia respuestas

LA PAZ (PL 10/6). El canciller boliviano, Guillermo Bedregal, calificó hoy de acto hostil el rechazo de Chile a un pedido de salida al mar para Bolivia, y anunció medidas enérgicas de respuesta.

Cuando se le preguntó si Bolivia adoptará esas medidas en los campos del comercio y el turismo -mediante los que este país aporta a Chile 140 millones y 40 millones de dólares anuales, respectivamente-, contestó que el tema va a ser estudiado. Anunció, además, la renuncia del Cónsul General de Bolivia en Chile, Jorge Siles Salinas, agregó que no será nombrado otro en su reemplazo, y dijo que las relaciones Bolivia-Chile entran en una etapa de congelamiento.

#### Provocación pinochetista

LA PAZ (EFE 12/6). El ministro de Informaciones, Herman Antelo, confirmó hoy que tres aviones chilenos violaron el espacio aéreo boliviano, el mediodía de ayer, en muestra de hostilidad que atenta contra la paz de la región.

El dignatario explicó que los aviones de la Fuerza Aérea chilena sobrevolaron las regiones de Charaña y Calacoto, al medio día de ayer jueves, cuando la población cumplía el minuto de silencio para expresar su deseo de retornar al Pacífico y su rechazo a la negativa chilena.

"La Cancillería boliviana -puntualizó- acaba de informar a los embajadores en la ONU y en la OEA para que eleven esta denuncia de violación de espacio aéreo y reclamen a estas organizaciones por algo que nosotros creemos, primero, unilateral, segundo, hostil y tercero, riesgoso para la paz en esta región del continente".

#### PINOCHET EN CAMPAÑA POLITICA

##### Aceitan aparato de gobierno, cambios de funcionarios

SANTIAGO (EFE 9/6). El Intendente de la Región Metropolitana y la totalidad de los 23 subsecretarios que tiene el gobierno presentaron hoy sorprendentemente su renuncia.

Nada se informó, sin embargo, sobre los motivos de tan inesperada decisión, que se ha producido apenas horas después de una reunión sostenida por Pinochet, con un grupo de no menos 30 generales del Ejército.

Esta reunión militar, que según la agencia gubernamental "Orbe" se desarrolló durante toda la mañana en La Moneda, no figuraba en el programa oficial de actividades.

Poco antes del mediodía y fuera de programa acudió para entrevistarse con Pinochet, el general Matthei, quien había regresado 48 horas antes de un viaje de tres semanas por España, Reino Unido y Estados Unidos.

El objeto de la renuncia colectiva, era el de dejar a Pinochet "en libertad de acción para proceder a efectuar los ajustes que considere necesarios en ese escalón del servicio ministerial de gobierno".

"Pinochet es mi candidato", dice el ministro de Defensa

SANTIAGO (EFE 9/6). El ministro de Defensa Patricio Carvajal, dijo hoy que el general Pinochet es su candidato presidencial para el plebiscito de 1989.

Portavoces de la oposición política han denunciado reiteradamente la negativa del gobierno de transformar la consulta en una elección directa, e indicaron que la intención del régimen es buscar la reelección del Pinochet por la vía de presentarlo como el candidato de las Fuerzas Armadas al referéndum.

Carvajal, en unas declaraciones a periodistas locales, expresó que los militares han manifestado siempre su apoyo a Pinochet y, "desde el momento que juramos lealtad a la constitución, estamos representando nuestro apoyo al gobierno constituido, cuya cabeza es Pinochet".

Pinochet puede ser, dijo Merino

SANTIAGO (AP 10/6). José Toribio Merino dijo que Pinochet podría ser el candidato único presidencial, aunque señaló que habría que tener una bola de cristal para saber quien será el elegido por los comandantes en jefes.

Merino pareció discrepar del comandante en jefe de la Fuerza Aérea, general Matthei, quien consideró absolutamente inconveniente las declaraciones de altos oficiales y funcionarios del régimen que han propiciado abiertamente la reelección de Pinochet para un nuevo período hasta 1997.

Matthei reitera que dejará gobierno en 1989

SANTIAGO (EFE 8/6). Matthei reiteró hoy que proyecta su retiro para 1989, fecha en que debe asumir un nuevo presidente de la República. El general Matthei ofreció hoy una conferencia de prensa, tras su reciente viaje a EE.UU. y España, entre otros. Consultado sobre opiniones de autoridades de gobierno en el sentido de que el general Pinochet debería seguir gobernando después de 1989, indicó que "no es conveniente ni aceptable que se adelanten en torno al nombre del candidato presidencial, porque la Junta no ha dicho aún su palabra y no es bueno tratar de presionarla".

Matthei se definió como "un hombre de este gobierno, y jamás voy a dividir a las FF.AA.". Agregó que "mi decisión de alejarme en 1989 no es porque esté cansado o desilusionado, sino porque me he fijado metas y quiero darle la oportunidad a los generales nuevos".

Encuestas electorales

SANTIAGO (EFE 1/6). Si hoy se celebrara el plebiscito para designar al presidente durante el período 1989-1997, el rechazo al candidato propuesto por las FF.AA. llegaría a un 51,9%, según una reciente encuesta de opinión pública realizada por la organización "Search". En su última edición la revista Hoy publica un resumen de la encuesta, que se suma a otros estudios de opinión sobre el tema, realizado en la Quinta Región, con similares resultados.

Mientras tanto, la oposición, que está pidiendo elecciones directas, ha denunciado que Pinochet ha lanzado ya su candidatura para ser designado como candidato al plebiscito. La encuesta de "Search", realizada a 601 santiaguinos, indica que un 51,9 por ciento rechazaría el nombre que propongan las FF.AA., un 13,4% lo aceptaría y un 42 por ciento no votaría o no quiso responder la encuesta.

El muestreo indica también que un 21,6% de los encuestados se declara partidario de la izquierda, un 13 por ciento de la derecha y un 30,9 por ciento del centro político. Si se celebraran elecciones libres, indica el resultado del estudio, un 15 por ciento votaría por el candidato oficialista, un 52 por ciento por la oposición, un 20 por ciento se abstendría, mientras que el restante 13 por ciento "no sabe que haría".

### Extraños viajes

SANTIAGO (EFE 7/6). Los recientes viajes a la RFA de dos integrantes de la Junta de gobierno, Matthei y Stange, fueron calificados hoy de "misteriosos" por el diario "La Epoca".

El matutino señala que el viaje de ambos a Bonn "suscitaron resonancias mayores y significó estimular la sospecha de que pudiera estar en juego una operación externa de grandes proporciones: un test de lo que está ocurriendo en Chile".

El diario agregó que, estando Matthei, en Alemania, el general Stange, director de Carabineros, adelantó su viaje a ese país, programado en principio para agosto o septiembre próximos. El matutino destaca que los dos generales "mantienen las mejores relaciones con la embajada alemana en Santiago y ambos son luteranos, hablan fluidamente el alemán y, de hecho, conversan ese ese idioma entre si".

"La Epoca" asegura que en Bonn dichos jefes militares "sostuvieron reservadas conversaciones con personalidades vinculadas a la diplomacia europea y norteamericana, así como con contactos del ámbito militar".

De acuerdo con la información publicada hoy, en la reunión de la Junta militar con Pinochet éste quiso dejar en claro "el compromiso de la Junta de actuar con criterio unánime en la nominación del candidato para el plebiscito, estableciendo desde ya que el presidente era dueño de la primera opción".

El general Matthei ha ido variando su posición, llegando, según La Epoca, a que ahora "estaría dispuesto a apoyar a Pinochet en su nominación si los demás lo querían así". El diario denuncia además "la sorda red de secretos y pasiones que forma el subsuelo de la política chilena actual".

El matutino indica que Matthei viene siendo sometido a una intensa presión, por lo menos desde el verano, cuando una verdadera campaña de rumores sobre su vida privada fue difundida por anónimos y llamados telefónicos dirigidos a los políticos opositores". La Epoca asegura que "la violencia moral que suponen los métodos de difusión anónima no es de ningún modo ajena al misterioso viaje a Europa (del general Matthei) ni tampoco a la idea de que Matthei pudiera estar tratando de cambiar su escepticismo y retomar su línea crítica".

### Prorrogado otros 90 días Estado de Emergencia

SANTIAGO (EFE 6/6). El gobierno prorrogó por otros 90 días el Estado de Emergencia en todo el territorio nacional, según lo establece un decreto publicado hoy en el Diario Oficial. Esta

medida, que no puede ser impuesta por un período superior a los 90 días, ha permanecido vigente, con sucesivas prórrogas, prácticamente desde septiembre de 1973. El estado de emergencia no ha estado en vigencia únicamente siete meses en los últimos 13 años y medio: fue levantado el 26 de agosto de 1983 y se volvió a implantar el 23 de marzo de 1984.

#### Más armas para el fascismo

LONDRES (PL 7/6). El gobierno chileno llevó a cabo recientemente en Gran Bretaña apresuradas negociaciones con el fin de obtener armas, entre estas un barco de guerra, antes de las próximas elecciones británicas.

Se supo por fuentes diplomáticas que Gran Bretaña prepara la venta a Chile del destructor HMS Fife, y otros armamentos antes de que se lleven a cabo las elecciones. El HSM Fife es un barco de cinco mil 440 toneladas de desplazamiento, idéntico a otros dos, británicos, ya en servicio en Chile.

Los medios locales de prensa creen que el enviado de Pinochet (Matthei) pudo cerrar tratos, o al menos abordar temas sobre compras de 20 interceptores aéreos ligeros a la British Aerospace, y acerca del perfeccionamiento de un proyectil aire-tierra que la FACH trata de instalar en aviones C-101.

#### Parascones en la cúpula

SANTIAGO (PL 11/6). En lo que se estima aquí como una agudización de los conflictos en la cúpula gubernamental, el integrante de la Junta almirante Merino, se manifestó contrario a la candidatura de Pinochet para 1989.

En una entrevista a una emisora de la cadena BBC de Londres, en un programa llamado "son votos en Chile", Merino se manifestó partidario de la postulación de un civil como candidato. Puntualizó que éste debería tener poco más de 50 años y la fuerza y el vigor necesarios para sacar adelante la política económica del gobierno.

Las declaraciones de Merino contrastan con las del ministro de Defensa, vicealmirante Patricio Carvajal, quien se declaró firme partidario de la candidatura de Pinochet.

En los últimos días, crecieron los rumores sobre una crisis de cierta envergadura en círculos castrenses a raíz del tema de la candidatura presidencial para 1989. Se realizaron desusadas reuniones con el cuerpo de oficiales y se esperan cambios gubernamentales y militares de cierta envergadura con vista a darle una plataforma más consistente a la campaña pinochetista en marcha, aseguran observadores políticos.

El también miembro de la Junta, comandante de la Fuerza Aérea Fernando Matthei, anunció su retiro para 1989 y subrayó que coincidía plenamente con el almirante Merino en que el conductor de los destinos del país a partir de 1989 debería ser un civil.

#### Algunas elucubraciones

Las recientes remociones de los generales de ejército Héctor Orozco y Julio Jara de la embajada de Paraguay y de la Intendencia de Santiago respectivamente, preludian ajustes de mayor envergadura que según un matutino de esta capital afectarían decisivamente la jerarquía institucional. Se destaca que el cambio más importante hasta el momento, es el desplazamiento a un cargo sin mando de tropas del mayor general Jorge O'Ryan que ocupaba el Estado Mayor del Ejército, considerado el tercer nivel en la línea de mando militar.

LA UNIDAD SOCIALISTA,  
LA UNIDAD DE LA IZQUIERDA  
Y LA UNIDAD DE LA OPOSICION

Varios personeros del sector socialista dirigido por Ricardo Núñez han intentado desentenderse del problema de la Unidad de la Izquierda, pretendiendo que dicho proceso está absolutamente desvinculado e incluso es contradictorio con los esfuerzos por lograr la Unidad Opositora y por seguir avanzando en la unidad de todos los socialistas.

Para esos dirigentes, vincular la Unidad Socialista con la Unidad de la Izquierda equivale a condicionar aquella a los intereses y voluntad de otras orgánicas políticas. Arguyen, de inmediato, que la unidad de los socialistas "es un problema de los socialistas".

Por otra parte sostienen también que la Unidad de la Izquierda "rigidiza" el cuadro político opositor, dificultando la interlocución de las fuerzas de Izquierda con las de Centro. Y subrayan que "mientras persista la dictadura lo más importante es la unidad opositora".

Ambos argumentos son falaces y tratan de encubrir un real desinterés —y en muchos casos oposición— por la unidad de los socialistas y una postura contraria a la Unidad de la Izquierda.

Respecto a la primera línea argumental de esos dirigentes del PS-Núñez, es preciso tener presente que la Unidad Socialista —de los militantes y de diversas orgánicas—, no podrá construirse sin una definición clara sobre la política de alianzas. Por lo tanto, si bien es cierto que la Unidad Socialista "es un problema de los socialistas", es imposible eludir —si se trabaja por una unidad sólida— una precisión respecto de los aliados con los cuales nos proponemos llevar adelante nuestra lucha contra la dictadura, por la reconstrucción democrática y por el socialismo.

La política de alianzas es un aspecto esencial de cualquier línea o estrategia política seria. Y es evidente que entre nuestro Partido y el PS-Núñez han existido diferencias notorias y fundamentales. Basta observar que el PS-Núñez ha realizado sus alianzas en el marco de la Alianza Democrática, del Acuerdo Nacional y del "grupo de los 13"; en tanto el Partido Socialista ha realizado su política de alianzas desde el Movimiento Democrático Popular y desde el Coordinador de la Izquierda.

Para nuestro Partido el desarrollo de la Unidad de la Izquierda tiene fundamentos estratégicos, en cuanto está en directa relación con la defensa y promoción de los intereses de la clase obrera y del pueblo, con la acumulación de "fuerza propia" por parte de los sectores explotados y oprimidos de nuestro país, y con la posibilidad de darle a la futura democracia un sentido progresista y revolucionario.

Pero además es también el camino más viable para derrotar las posiciones sectarias y excluyentes que se manifiestan en las fuerzas centristas.

Es evidente que el Centro político no posee por sí solo la capacidad suficiente para avanzar hacia sus propios objetivos democráticos —por mediatizados que los defina—, y que por tanto no puede prescindir del respaldo de sectores populares vinculados o identificados con las plataformas de la Izquierda histórica chilena. Para suplir esa debilidad y a su vez eludir una concertación con la Izquierda en su conjunto, las fuerzas de Centro han buscado arrastrar a un segmento de la Izquierda para constituir alianzas excluyentes en las que su hegemonía no pueda ser amenazada.

Mientras existan sectores de izquierda que le hagan el juego a políticas sectarias y excluyentes, y mientras la Izquierda no logre su completa unificación, será imposible llevar al Centristismo a un entendimiento que abarque a todas las fuerzas democráticas.

Mientras el PS-Núñez no asuma con claridad una posición favorable a la Unidad de la Izquierda, no sólo será funcional a la línea sectaria de la Centro-Derecha sino que será uno de los obstáculos más serios para la constitución de una oposición unificada, o por lo menos para la concertación y unidad de acción opositora, condición del triunfo sobre la dictadura.

Igualmente, mientras el PS-Núñez no se incorpore con decisión al proceso de unidad de las fuerzas de Izquierda, no logrará credibilidad en el seno del pueblo socialista, a pesar de sus invocaciones al pensamiento y trayectoria histórica del socialismo chileno y al ideario y ejemplo de Salvador Allende. Porque si existe un sello de identidad en la historia partidaria y en particular en la trayectoria de Salvador Allende, ese sello lo constituye la tenaz lucha por la unidad de las fuerzas populares.

De no mediar una pronta definición y una clara voluntad por parte del PS-Núñez respecto a la unidad de las fuerzas de Izquierda, su identidad como Partido —más allá de su apellido "socialista"— seguirá confundiendo y acentuando su perfil de fuerza centrista.

Para el Partido Socialista, la política de Unidad Socialista va ligada indisolublemente al permanente e ineludible esfuerzo por la Unidad de la Izquierda. Ese esfuerzo es, por lo mismo, condición para avanzar en la Unidad Socialista.

LUIS MAIRA

HOY N° 513, DEL 18 AL 24 DE MAYO

## El anhelo de la Izquierda

*Dirigentes insisten en la reunificación del sector*

POR ODETTE MAGNET

□ La información ocupó espacios destacados en las páginas de los diarios la semana pasada. El tema: la recomposición de la Izquierda. En el proyecto estarían ya comprometidos el Partido Comunista, el PS-Almeyda, el Partido Radical (la fracción que se separó de Silva Cimma) y la Izquierda Cristiana. En el PS-Núñez, la propuesta era motivo de intensos debates, y el Mapu aún no había resuelto el punto, aunque se rumoreaba que finalmente se sumaría.

En medio de las reacciones posteriores, varios dirigentes políticos de Izquierda se apresuraron en aclarar que no se trataba de recrear lo que fue la Unidad Popular, sino que el proyecto tenía "características diferentes". El ex canciller Clodomiro Almeyda, cuyo nombre figuró como posible líder de esta Izquierda unificada, expresó que la idea era "prioritaria" y admitió que tenía ciertos elementos de "continuidad" con la UP.

Como en vísperas de un nacimiento, ya habían surgido incluso proposiciones para el bautizo: Frente Amplio, Frente Amplio del Pueblo y Convergencia Democrática. Como principal impulsor de la iniciativa aparece la Izquierda Cristiana. Su coordinador y miembro de la comisión política, Luis Maira Aguirre (abogado, 46, dos hijos, ex diputado) no oculta su entusiasmo ante lo que él califica como "una propuesta seria, una aspiración largamente esperada".

Aclaró a HOY, sin embargo, que no se trata de un nuevo "frente", sino de "un mejoramiento de la calidad y eficacia de la coordinación alcanzada hasta ahora por la

Izquierda". La recomposición de la UP, precisó, no es posible porque "las actuales condiciones son muy distintas y, segundo, la Izquierda ha hecho un largo proceso de reflexión y aprendizaje".

Su llamado a "una concertación amplia de los sectores democráticos, sin exclusiones" es reiterativo porque, explicó, "con una Derecha, un Centro y una Izquierda fragmentados, es muy difícil avanzar hacia un escenario democrático. Las disputas por los timbres reemplazan a la gran lucha nacional por la recuperación de la democracia. Nuestra tarea prioritaria debe ser el poner término a una dictadura que es demasiado costosa para el país".

Maira tiene confianza en que la idea resultará, y si no, "habrá una próxima. La tenacidad es la esencia de la actividad política y de la gente que tiene convicciones. Lo otro sería desencantarse y marginarse". Recuerda, además, que en el segundo semestre de 1986 hubo "un silencioso pero estratégico reordenamiento de posiciones y actitudes, producto de una evaluación oportuna, realista y madura de los partidos de Izquierda". El 2 de octubre, el MDP y la IC expresaron su opción por una salida política. Y un mes después, en Roma, Luis Corvalán, Clodomiro Almeyda y el mismo Maira reiteraron lo anterior y planteaban, en otro documento, la necesidad de un diálogo nacional con las "fuerzas democráticas de Centro y Derecha para llegar a un camino común de lucha", respetando los acuerdos que de allí surgieran.

—Hay confusión sobre la organicidad de la Izquierda. Se habla de una Coordinadora, de un 'área socialista', de un nuevo frente, el MDP...

—Ese es el punto. Si la Izquierda quiere dar un salto en su capacidad de expresión nacional, debe actuar con una sola cuerda. Debe haber una instancia única en la cual nos expresemos todos. Si no, se produce una política a dos voces que produce confusión. El MDP debe ser superado, como se dice elegantemente, o sea, disuelto. Hoy transitamos todos por el mismo sendero y no hay en la Izquierda partidarios ni de la negociación intrasistema ni de una salida militar. Hay una misma perspectiva estratégica, y eso es un enorme avance.

—¿No aparece como conflictiva la presencia del PC en este cuadro?

—El PC ha iniciado un proceso de revisión muy serio de sus posiciones y, como fuerza indiscutiblemente representativa, su presencia es indispensable. O salimos todos juntos con un acuerdo estable o la pretensión de algunos de sacar ventaja de esta dispersión nos llevará a un escenario mucho más conflictivo. A todos nos conviene reconocernos mutuamente y poner fin a la arrogancia en las discusiones. Es básico un entendimiento con los sectores opositores para examinar con seriedad los problemas reales.

—¿Y en este llamado sin exclusiones, ¿cuál ha sido la respuesta del Centro y la Derecha?

—El silencio. Hasta ahora han creído que pueden esquivar esto, porque sacan cálculos de corto plazo. Aquellos sectores que ven con inquietud nuestro intento no entienden los verdaderos alcances de esta iniciativa. No estamos pensando en una Izquierda para sí, sino en una Izquierda para Chile. Se trata de que podamos ver donde podemos estar juntos y para qué. Tenemos que estar juntos en el período que va desde hoy hasta el término de la dictadura y en la definición de una estrategia común para luchar en contra de ella.

—Hernán Vodanovic, del PS-Núñez, dijo que recomponer la unidad de la Izquierda es 'la misma jeringa con distinto bitoque'.

—No quiero entrar en el debate interno de PS-Núñez, que es agitado y caudaloso. Ahí también hay posiciones distintas, como las de Ricardo Lagos. Al final, la Izquierda chilena es la suma de todos quienes quieren el cambio social. Hay sectores que creen que en el tiempo inmediato no es posible una profundización democrática, con cambios sociales sustantivos. Ellos tienen un lugar muy respetable en la política nacional, pero ese espacio no es de la Izquierda. Es del Centro.

—¿La búsqueda de este fortalecimiento de la Izquierda supone, en cierta medida, el agotamiento de otras instancias? La Izquierda Cristiana suscribió el Acuerdo Nacional, por ejemplo...

—Nosotros pensamos que ha habido un fracaso de todas las experiencias que se han intentado desde 1983. No es el fracaso de las fórmulas mismas, sino de la falta de comprensión acerca de la necesidad de

una concertación amplia y sin exclusiones. Muchas de esas iniciativas pueden ser revitalizadas y serían óptimas, a condición de que se pudiera establecer un consenso básico, un acuerdo democrático amplio. Y la Izquierda, quiérase o no, representa un sector muy significativo del país.

—Dentro de este diseño común de la Izquierda, ¿qué importancia tiene la movilización social como mecanismo del cambio social que ustedes promueven?

—Muy grande, porque es una Izquierda que tiene que proponer dos cosas: un plan concreto de solución política de la crisis, o sea, un camino para pasar de la dictadura a la democracia, y un diseño de país futuro. En la definición de un camino de lucha, es vital la movilización social. Chile no pasa de un sistema político a otro sin un fortalecimiento mucho mayor que el logrado de las organizaciones sociales y

populares. De ahí que la movilización es básica para romper el estrangulamiento en que estamos hoy día.

—Además en Chile no se vuelve a la democracia sin quebrar la Constitución de 1980, porque ésta es tan antidemocrática que anula la capacidad del país para modificarla.

—¿Y conjuntamente con esta ruptura, se puede pensar en un diálogo con las Fuerzas Armadas para una salida?

—Bueno, ése es un punto del debate de las distintas organizaciones democráticas. Es decir, cómo desplegar la condición de mayoría nacional activa y qué tipo de propuestas se harán a los sectores del país, de los cuales uno es el de las Fuerzas Armadas. Ese es uno de los temas centrales de la discusión, que, ojalá, se produzca antes de que sea demasiado tarde. Por la experien-

cia de la mayoría de los países que han pasado de la dictadura a la democracia en América Latina, se advierten dos grandes interrogantes. Una es el cuándo del fin de la dictadura y, la otra, el cómo se busca ese fin.

—Para decirlo francamente, a nosotros nos interesa no sólo que termine este régimen, sino también de qué manera. Que no sea el mero repliegue ordenado de los militares a sus cuarteles, sin modificar los elementos antidemocráticos que pudieran existir en los grupos que dirigen las dictaduras. En la práctica, el quehacer de estos años ha demostrado que, bajo un gobierno tan personalista como éste, hablarle a las Fuerzas Armadas no tiene sentido. Su capacidad de discernimiento político está anulada por el rol enteramente hegemónico del conductor autoritario". □

### Autorizan regreso de 48 exiliados. LISTA 11/87

#### LISTA DE AUTORIZADOS

La lista entregada por el Ministerio del Interior, es la siguiente:

Aburto Sagredo, José Eduardo  
Améstica Altamirano, Carlos Alberto  
Barudy Labrin, Rodrigo Jorge  
Bastías Rebolledo, Julián Joaquín  
Bravo Aránguiz, Luis Alonso  
Campos Morales, Héctor Esmely  
Cuevas Pozo, Adolfo Bernardo  
Durán Donoso, Antenor Rogelio  
Espinoza Machiavello, Miguel Angel  
Gajardo Sandoval, Pedro Pascual  
Guerrero Carrillo, Washington  
Ibáñez González, Jorge  
Jameit Gallo, José Manuel  
Lagos Carrasco, Pedro

Lamura Espinoza, Enzo Luis Mario  
Leiva Muñoz, Enrique Hernán Crisóstomo  
Maldonado Carreño, Róbinson Alex  
Mansilla Hernández, José Rubilar  
Martones Morales, Humberto Alejandro  
Molina Alborno, Roberto Clemente  
Morales Oliva, Manuel Ernesto  
Muñoz Román, Oscar Luis  
Muñoz Villarreal, Florencio Gustavo  
Negrón Larre, Juan Patricio  
Núñez Espinoza, Ramón Osvaldo  
Ortiz Avilez, Miguel Angel  
Parra Alderete, Juan Bosco Hugo  
Pérez Santiago, Luis Omar  
Puntanilla Murúa, Pedro Guillermino  
Ramos Rivera, Enrique Segundo

Rivera Cornejo, Patricio Mario  
Rodríguez Morales, Renán Jesús  
Romero Moreno, Pedro Antonio  
Rosas Iracabal, Gabriela Leonie  
Rozas Vergara, José Benedicto  
Ruiz Lazo, Sergio Fernando  
San Martín Zbinden, Luis Enrique  
Sepúlveda Quezada, Enrique  
Silva Sanhueza, Alejandro Javier  
Soza Gómez, Leonardo Segundo  
Suárez Martínez, Ricardo Gustavo  
Torres Abelaira, Sergio  
Uribe Morales, José Miguel  
Vásquez Parra, Enrique Luciano  
Vera Hernández, Hugo Ernesto  
Vergara Pinochet, Wilson Alberto  
Vesely Fernández, Sergio Alejandro  
Zamorano Silva, Osvaldo Andrés

### CUMPLEAÑOS EN CAMIÑA. Entrevista a Julieta Campusano. El Mercurio, 1.6.87

CAMIÑA (Sergio Montivero Bruna, Enviado Especial).— Delegaciones de Arica, Iquique y Santiago llegaron hasta Camiña, localidad ubicada a 210 kilómetros al noroeste de Iquique para celebrar el cumpleaños de la ex senadora comunista Julieta Campusano Chávez.

La mayoría de los visitantes fueron mujeres. En el taxibús que venía de Arica el chofer era el único hombre. La delegación de Santiago salió el viernes a las 12 horas y recién llegó a Iquique ayer domingo, a las 9 horas. De inmediato, tras un desayuno en la sede del Comité Permanente de Solidaridad, se contrató dos minibuses para trasladarlos a Camiña, puesto que los buses de gran tamaño no pueden moverse en las cerradas curvas de la quebrada donde se encuentra el pueblo en que permanece la ex parlamentaria.

"El Mercurio" fue el único diario que llegó a la localidad precordillerana, quizás una de las más pujantes de la zona. En la residencia de Primitiva Molo Quispe, en la calle O'Higgins, este diario conversó con la ex parlamentaria.

#### ¿Quiénes la han visitado?

—Numerosas personas y compañeros. También colegas suyos de la Associated Press. Los dirigentes de El Salvador me trajeron un hermoso cuadro hecho en cobre repujado.

#### ¿Qué hace para entretenerse?

—Esta pensión es muy especial. Todos ayudan y yo también. Lavo pla-

tos, hago las cosas de la casa, pelo papas, leo y escribo y después de almuerzo de nuevo lavo platos. En realidad, no tengo palabras para agradecer a la "prima" (dueña de la pensión), porque es una persona muy buena. Ahora último, el jueves, llegó una de mis hijas a verme. Ella es María Victoria, profesora, una de las primeras exoneradas. También estuvo exiliada.

#### LA POLITICA

¿Cuál es su opinión respecto del plebiscito de 1989?

—Este es un gobierno de facto, que no da garantías. Todo será un engaño para perpetuarse en el poder. Lo que más me llama la atención es que, a 14 años de la dictadura, todavía hay políticos —y muchos— que creen que puede haber un plazo con el actual régimen.

¿Leyó las últimas declaraciones del general Matthei?

—Al general Matthei siempre le estamos escuchando juicios acertados, pero luego se desdice y ha perdido credibilidad.

Su colega de partido, Luis Guastavino, dijo que la dirección del PC está en Chile, que no hay nada desde el exterior.

—Así es. Siempre lo hemos dicho. El PC está en el país y trabajando fuertemente.

Cuando usted declara cierta simpatía con el FMR, ¿quiere decir que el PC es aval de este grupo armado?

— Cuando digo simpatía quiero decir que el FMR representa toda una generación joven, actual, son luchadores como es la juventud. Ellos representan lo más sublime de la vida, porque luchan por lo que creen justo. Muchos jóvenes se van por el lado de la droga y la marihuana o las comodidades que ofrece el régimen. En cambio, ellos escogieron el camino más difícil. No los he visto actuar, porque no estaba en Chile. Sin embargo, han demostrado un nivel de respeto por el pueblo. En ningún caso vienen a competir; se ponen a disposición del pueblo. Ellos mismos lo han dicho, no son un partido político.

#### CUMPLEAÑOS Y DISCURSOS

Pasadas las 23 horas del sábado llegó el primer minibus. Se trataba de la delegación de Iquique. Después de controlarse en el retén de Camiña, de inmediato fueron a la pensión. Allí, cada uno de los visitantes saludó a la relegada y se ubicaron en un salón para brindar las congratulaciones por los 69 años. "Muchos dicen que son 70, pero no, son 69", dijo risueña Julieta Campusano.

Después de cantarle "Las Mañanitas", "Tu Olvido" y "Los Estudiantes Pasan", habló Julieta:

"Trabajadores nobles y esforzados, gracias. Ustedes representan la mano solidaria. Cuando estaba exiliada, nada sabía de Iquique. Cuando me trajeron a este pueblo, pensé que podía quedar aislada. No fue así. He recibido la soli-

daridad de todo el mundo, como el fruto que hemos dejado los exiliados por el orbe entero. Recuerdo que una vez, a la señora de Valente (Rossi), que estaba presa en Arica, otra mujer le dijo: Usted está presa aquí y su marido guata al sol, fuera del país. Error. Nosotros los exiliados, desde el mismo día que fuimos al exilio, comenzamos a movernos y organizamos la solidaridad internacional, que ha jugado un papel muy importante y grande. Se abrieron las embajadas y llegó la ayuda económica para los presos políticos", dijo en parte de su discurso.

### "NOS HICIMOS FUERTES"

El exilio nos hizo fuertes, pero tiene que terminar, porque, como lo dijo

el Papa, es la muerte civil. Apenas llegamos al exilio, pensamos de inmediato en volver. Allí nunca dejamos de celebrar las Fiestas Patrias, porque pensamos que es un derecho vivir en la tierra que a uno lo vio nacer. Por eso decidimos ingresar con Mireya Baltra. Aún las listas que dan son mequinas. De la última de 104, sólo dos son políticos, Bosgo Parra y Martones. Nosotros abrimos un camino y estamos seguras que otros nos seguirán", enfatizó.

### ASEGURO QUE ENTRARON CON SUS PASAPORTES

Agregó: "El general Stanger comentó que no entramos por donde dijimos, porque otros no podrían entrar por ese mismo lugar. Nosotras entramos por

dónde lo dijimos. Con nuestros propios documentos y pasaportes. El problema fue que no había a quién mostrarlos.

Terminado el discurso, le entregaron regalos los ex presos de Pisagua; Comando Regional de Trabajadores; un regalo enviado por Andrés Sabella; las juventudes comunistas; la vieja guardia del PC de Iquique; comando de pobladoras, diversos partidos, a quien el maestro de ceremonias llamó aliados; Comité Permanente de Solidaridad y un regalo de un comerciante iquiqueño (no se dijo el nombre), que en una carta le ofreció su casa cuando termine la relegación de ella y su hija; y fue este, precisamente, quien envió la torta, cuyas velas apagó la ex parlamentaria justo a la medianoche del sábado.

## "Escogí la vida y escogí la patria"

HOY N° 515, DEL 1° AL 7 DE JUNIO DE 1987

Cumplió sus 70 años relegada en Camiña, pequeño pueblo precordillerano en medio del desierto de la Primera Región. Motivo: haber roto más de trece años de exilio. Julieta Campusano, ex diputada y miembro del comité central del Partido Comunista, se ve, sin embargo, en buen estado de salud y de ánimo.

Desde Arica es necesario viajar durante seis horas, la mitad por carretera y el resto por un difícil camino. A los dos mil 300 metros sobre el nivel del mar aparece Camiña. Tiene 530 habitantes y su propia Municipalidad, aunque no cuenta con teléfono. La mayoría de los lugareños viven diseminados a través del valle donde el resistente pimiento es el único árbol y se cultivan zanahorias y ajos calificados como los mejores de todo el norte chileno.

Allí llegó Julieta Campusano a la una de la madrugada del 16 de

mayo. Entre el intenso frío de la noche y el quemante sol del día comenzó a recibir de inmediato toda suerte de visitantes. Estos amenazaban con hacerse interminables y masivos en Sierra Gorda (donde antes estuvo relegada), con acceso por carretera y muy cerca de Antofagasta, Calama y Chuquicamata.

Aunque ahora está más aislada, lo más importante para Julieta Campusano es que Camiña es parte de Chile.

—Con Mireya Baltra vinimos a ejercer el derecho más sagrado, el de vivir en la patria —recuerda—. Claro, fue un paso trascendental porque estoy en los últimos años de mi vida. Me quedaban dos caminos: o suicidarme en la Embajada chilena en Buenos Aires como último recurso de protesta, o hacer un nuevo intento de entrar.

—Y escogí la vida...

—Escogí la vida y escogí la patria.

—¿Cómo encontró a su partido?

—El Partido Comunista está jugando el papel que le corresponde: señalando un camino. Todo el proceso desde 1973 —incluida la estrategia de la rebelión popular señalada por Luis Corvalán— ha sido seguido por los sectores populares. Y, por qué no decirlo, por la propia oposición: ello se tradujo en organización, levantar la voz, en huelgas.

—¿No sería éste el momento para que el PC revise su estrategia sobre cómo salir de la actual encrucijada?

—Creo que el PC no revisa su línea política. Sí ha señalado que hay que ponerse de acuerdo en las tácticas con toda la oposición, pero con su presencia. No somos niños de pecho para que nos dejen afuera. Somos una fuerza política con ideales que se harán realidad cuando las masas chilenas los hagan suyos. Ante esta realidad, es un crimen la aceptación de la ley de partidos políticos. Implica la marginación de un tercio de la población chilena.

—¿Rechaza absolutamente la salida a través de esas leyes políticas?

—Sí, porque provienen de un proceso que, desde Jarpa, sólo ha servido para sostener a Pinochet y tratar de marginarnos. Los sectores que aceptan esto le tienen miedo al pueblo. Que opine, decida, participe. El gobierno teme también a nuestra palabra. Es una de las razones por las que el régimen me trajo a Camiña.

—¿Qué significa para Ud. el público llamado de atención que su partido le ha hecho a María Maluenda por expresar una posición de apoyo a la campaña por las elecciones libres?

—En la disciplina del partido cada uno tiene opiniones públicas personales, las que se mantienen hasta que la dirección acuerda una postura oficial frente a deter-

minados temas. Ahora, nosotros no hemos llamado a inscribirse o no. Estamos por las elecciones libres, pero tenemos la absoluta seguridad de que con Pinochet en el gobierno no son posibles.

—En esta situación todo ha sido burlado y las proposiciones que no contemplan su salida sólo han servido para adormecer el desarrollo natural de la movilización de masas. La declaración del Partido hacia María Maluenda la encuentro correcta. Se ha hecho en diferentes oportunidades y con diferentes dirigentes. Es una declaración de un gran respeto y cariño hacia ella, y era necesario hacerla".

—¿Pero sin una salida a través de las elecciones libres qué otra alternativa hay?

—La unidad de toda la oposición.

—¿Para qué?

—Ahí veremos.

—¿Para la ingobernabilidad; para la movilización...?

—Claro, la movilización y todas las formas que nos pongamos de acuerdo en impulsar. El PC va a respetar cualquiera de los acuerdos que se llevan a la mesa de concertación, conversará hasta con los militares, pero con la presencia de todos, sin exclusiones. Estas son las proposiciones más democráticas planteadas por partido alguno, porque no marginamos ni siquiera a los que en el primer tiempo estuvieron con el golpe militar. Llamamos a participar a todos los que ahora están contra Pinochet y que están dispuestos a la movilización social.

—Usted menciona proposiciones democráticas, pero una de las críticas al PC es que su doctrina no llevaría a una democracia...

—Esta es una de las más grandes falsedades o ignorancias que se levantan en contra nuestra. Se ha tergiversado la democracia de los países socialistas. Nosotros también somos un partido de-

mocrático que elige por votación secreta a nuestros dirigentes y nuestra estructura es democrática. Hay tergiversación. Y claro, tras catorce años de fascismo hay gran ignorancia sobre la forma de actuar de los comunistas y sobre sus propósitos...

—¿Pero una posible vía insurreccional, que no descarta el PC, no podría llevarnos también a un régimen no democrático?

—No, porque se trata de la insurrección de todo el pueblo. Eso es lo que no quieren entender. No es la insurrección del PC, de un grupo, sino de todo el pueblo. Porque el hambre y la miseria no se pueden soportar más.

—¿Con esto avalaría acciones como las del Frente Patriótico Manuel Rodríguez?

—Esas preguntas deberían hacerlas directamente al Frente...

—Ud. expresó admiración por ellos...

—Sí, yo admiro de esa juventud su capacidad a estar dispuesta a dar la vida por la democracia y la libertad para nuestra patria. Además, allí participan jóvenes que llevan muy dentro de su ser la muerte injusta de sus seres queridos.

—Pero eso sería una justificación de tipo moral. ¿Cuál es la justificación en términos de eficacia política?

—Yo primero pregunto: ¿quién desencadenó la violencia en Chile? ¿Quién asesinó, descuartizó? ¿Qué protestas había en los días del 11 de setiembre, cuando los cadáveres pasaban amontonados por el río Mapocho? Ahora, creo que hay sectores que eligieron al Frente como cabeza de turco, nada más que para justificar su cobardía. Antes, para hacer una alianza, no existía el Frente, pero habían otros impedimentos. Cuando en octubre de 1973 el Partido Comunista hizo un llamado para enfrentar al fascismo, no hubo respuesta, y siguió no habiéndola durante todos los años en que no existía el Frente.

HECTOR MERIDA

PRIVATIZAN ENDESA

Por Hugo Fazio

El régimen fascista anunció el inicio de las ventas de acciones de la Empresa Nacional de Electricidad S.A. (ENDESA). El plan inicial contempla el traspaso a capitales privados del 30% de las acciones.

La experiencia enseña que estos traspasos minoritarios constituyen sólo un primer paso, hasta garantizar su plena entrega a intereses particulares. Los planes de Corfo, la entidad privatizadora, se orienta—como ha señalado su vicepresidente, el general Fernando Hormazábal— a quedarse únicamente con aquellas empresas que "cumplen un rol subsidiario, de apoyo al consumidor, y que consecuentemente no hay privados que se interesen en ellas". (Cauce 9/3/87). Es el caso, a manera de ejemplo, de la Sociedad Agrícola y de Servicios de la Isla de Pascua (SASIPA) y de la Empresa Minera de Aysén (EMA).

Una empresa que deja grandes utilidades

La privatización de ENDESA tiene en el conjunto del contexto privatizador una connotación muy grande, por tratarse de una de las mayores empresas nacionales y, sobre todo, por su significación estratégica. El patrimonio de ENDESA al finalizar 1986 alcanzaba a 132.622 millones de pesos (más o menos 650 millones de dólares al cambio oficial), a lo que se debe sumar las diferentes filiales que le han sido desgajadas para traspasarlas separadamente.

Sus utilidades fueron el año pasado de 22.250 millones de pesos (109,1 millones de dólares), con una rentabilidad sobre el patrimonio de 16,8%, resultados que hacen aún más aberrante su entrega a capitales privados. Sus elevadas ganancias permiten prever que los adquirientes de acciones recuperarán rápidamente la inversión realizada, con las propias utilidades generadas.

Venta es escandalosa

Un estudio realizado por los investigadores Enrique Errázuriz y Jaqueline Weinstein, en base a datos de ventas efectuadas el año pasado, concluye que el precio de las acciones en las transacciones ha fluctuado entre un 14 y un 70% del Valor libro, entregándose, por lo tanto, un subsidio implícito oscilante entre un 30 y un 86%.

El proceso privatizador de Endesa se inició antes de poner a la venta títulos de la casa matriz, entregando a capitales privados diferentes filiales, a las que previamente se les dio la forma de sociedades anónimas independientes, para hacer así más fácil su adquisición. En los últimos meses, de esta manera, se traspasó la central eléctrica Pilmaiquén, la Empresa Eléctrica de Coquimbo (EMEC) y la Empresa Eléctrica de Melipilla (EMEL). Las condiciones de estas entregas han sido muy gravosas para el país. La central Pilmaiquén fue licitada al

consorcio norteamericano Bankers Trust en menos de la mitad de su valor. EMEC, por su parte, viene siendo cancelada por el consorcio Sigdo Koppers básicamente con las propias utilidades obtenidas.

### Entra el capital extranjero

El plan de privatizaciones del presente año contempla, además de la venta de acciones de ENDESA, la comercialización de títulos de la nueva central hidroeléctrica de Colbún Machicura y las licitaciones de la central hidroeléctrica de Pullinque y de la Empresa eléctrica de Atacama (EMELAT). La transformación de Colbún Machicura en una sociedad anónima independiente, para su posterior licitación, fue propuesta ya en 1984 por el en aquel entonces director de la Comisión Nacional de Energía, Bruno Philipi. La idea se materializó finalmente en 1986. Bruno Philipi demostró posteriormente que tenía sus propios intereses en el proceso privatizador, convirtiéndose en uno de los directores de Central Pilmaiquén, la planta hidroeléctrica adquirida por el Bankers Trust.

Los planes de la dictadura contemplan una distribución de áreas entre el Estado y los consorcios privados, a partir de los intereses de estos últimos. Las plantas se levantan con inversiones fiscales, las utilidades de la explotación ulterior deben pertenecer a particulares. El ingeniero Raúl Schkolnik, secretario ejecutivo del comité de defensa del Patrimonio Nacional ha constatado que "los grupos privados no invierten en una central nueva de alto costo por kilowatt y de lenta recuperación de la inversión: compran a bajo precio instalaciones ya probadas... Compran sólo cuando les quedan muy buenas cosechas, mientras el Estado deberá comprometer sus recursos en hacer crecer el sistema". Ejemplifica con un caso elocuente. "Cuatro poderosas empresas industriales estudiaron una nueva central hidroeléctrica en el río Maipo, sus estudios desaconsejaron la inversión. En la misma zona, Chilectra inició la construcción de la planta "Alfalfal" (Análisis, 10/2/87).

El proceso privatizador va unido a la disminución en el uso de bienes nacionales y en la construcción de nuevas centrales. En 1970, las dos terceras partes de las inversiones de ENDESA se realizaban con productos nacionales, en la actualidad dicho porcentaje aha bajado a sólo un 50%.

El traspaso a intereses privados de Endesa constituye uno de los capítulos más regresivos de toda la ofensiva privatizadora.

ASESINATO DE UN PERIODISTA

Por Luis Alberto Mansilla

Diez para las cinco de la madrugada del 8 de septiembre de 1986 un comando armado irrumpió en el departamento del periodista José Carrasco que dormía agotado junto a su mujer Silvia Vera luego de los ajetreos periodísticos que le había exigido el ataque al dictador de la cuesta de El Melocotón. Se identificaron como policías y exigieron que el reportero, editor internacional de la revista "Análisis", los acompañara. Cuando el detenido solicitó colocarse los zapatos le dijeron "No los vas a necesitar". Fue acribillado de doce tiros en las cercanías del cementerio de Conchalí llamado "Parque de los Recuedos". El asesinato había sido anunciado con insistencia. Carrasco era acosado por amenazas de muerte que para él eran como la rutina de una agitada vida profesional y política a la que dedicaba todas las horas de su existencia.

La trayectoria de este héroe sencillo, alegre, dispuesto siempre a hacer su aporte a todas las paradas de una lucha heroica y sin tregua ha sido recogida en un libro de sus colegas Patricia Collyer y María José Luque cuyo título "José Carrasco", asesinato de un periodista" (Editorial Emisión, 1987) responde a todos los requerimientos de un retrato de un luchador chileno de estos días. Los periodistas recogieron recuerdos, testimonios de sus padres, de los amigos de los primeros años, de sus camaradas, de sus colegas de la prensa. Con todo eso armaron un impactante reportaje que se lee con el corazón plapitante hasta la última página.

Seguimos a José Carrasco en sus primeros años en el barrio Conchalí de Santiago. Era hijo de un humilde comerciante con nutrida familia y pocos recursos. El muchacho fue un excelente basquetbolista y un alumno normal del Instituto Nacional. Quiso después estudiar periodismo, tal vez porque le sedujo el oficio de informar cuando fue mensajero de la Agencia UPI. Eran los años 60 y la revolución cubana enfervorizaba a la gente progresista. Carrasco era asiduo del célebre restaurante "El Bosco" cuya democrática behemia acogía a parroquianos de los más diversos sectores y de todos los colores políticos que entonces proclamaban bulliciosamente sus abanderamientos. Los comienzos reporteriles de Carrasco fueron deportivos: en la revista "Gol y Gol" que nació a raíz del Campeonato Mundial de Fútbol de 1962. Escribía unas crónicas algo tiesas, sin color, que lo acomplejaban. Pensaba que nunca iba a escribir y que había elegido mal la profesión. La falta de estilo no obstante la sustituía con un auidaz dinamismo de reportero que es lo que se necesita cuando hay que cazar las noticias, arrebatárselas a sus protagonistas y llegar a la redacción con un "golpe" que tonifique la venta de ejemplares. La necesidad de luchar para imponer los

derechos y reivindicaciones la experimentó por primera vez en la empresa Zig Zag mientras escribía en el semanario "Siete días". Impulsó una huelga exitosa pero que significó para él su primer despido. Ingresó después -en 1967- al Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR) y desde entonces su destino estuvo ligado al combate político revolucionario sin abandonar jamás el periodismo que convirtió en su mejor instrumento. Realizó golpeadores reportajes en el programa del canal 9 "Emisión Cero" y como reportero de la Radio Minería. Se enamoró, se casó, volvió a enamorarse, le nacieron hijos. La vida política y profesional no le hacía descuidar las experiencias vitales sin las cuales, hasta las más nobles ideas se convierten en letra académica. Durante el gobierno popular fue uno de los fundadores de la revista "Punto Final" al mismo tiempo que era uno de los dirigentes de su partido. Era inevitable que al pasar luego del golpe fascista a la semi clandestinidad le detuvieran y le hicieran víctima de todo el repertorio de brutalidades de los esbirros de Pinochet. Los torturadores no le sacaron palabra y terminaron arrojándolo durante dos años al campo de concentración de "Tres Alamos". Allí fue dirigente de los presos y todos los recuerdan por su fraternidad, su espíritu unitario y su acerada dignidad ante sus verdugos. Cuando recuperó la libertad sus camaradas lo obligaron a exiliarse para proteger su vida. Vivió en Venezuela donde hizo lo mismo que en Chile: trabajó como editor nocturno de un diario y se dedicó a impulsar la solidaridad internacional no sólo con Chile sino también con todos los pueblos latinoamericanos víctimas del terror al servicio del imperialismo.

Ningún detalle se les escapa a las excelentes reporteras de la vida de Carrasco. Cuando trabajaba en México fue conquistado para el regreso y para integrarse a la plana de la revista "Análisis". Fue su editor internacional al mismo tiempo que fue elegido dirigente del Colegio de Periodistas y libró allí una batalla incansable por la libertad de expresión. Era un hombre sin miedo. Sabía que podía perder la vida en cualquier momento pero el temor no fue jamás para él una sensación paralizante. Cuarenta y ocho horas antes de su asesinato declaró: "Amamos la paz y amamos la vida, pero más que nada amamos la justicia y la libertad y por la justicia y la libertad estamos dispuestos a dar la vida si es necesario". Y así fue hasta que el comando asesino lo sacó de su dormitorio y lo acribilló. Alguién dijo en sus funerales que José Carrasco es un muerto que no muere. Y es la verdad. Su asesinato nos obliga a los periodistas a no sucumbir ante el terror y a sostener la verdad del pueblo a cualquier precio. Quizás este mandato obvio haya sido la mejor crónica de José Carrasco. Y uno de los méritos de este libro que nos informa sobre su trayectoria, de sus ideas y de su amor a la vida que necesitará siempre vencer a los agentes de la muerte.

COMUNICADO DE LA DIRECCION NACIONAL  
DEL FRENTE PATRIOTICO MANUEL RODRIGUEZ

Entre la madrugada del 15 y 16 de junio fuerzas militares asesinaron a 12 patriotas en diversos puntos de la capital y otros 8 fueron detenidos resultando, además, heridos de gravedad; por otra parte, 4 agentes de la CNI.

En vista de la gravedad de los hechos, la Dirección Nacional del Frente Patriótico Manuel Rodríguez comunica a la opinión pública lo siguiente:

- 1.- Las acciones desarrolladas en la madrugada del 15 y 16 de junio corresponden al plan de exterminio realizado por la dictadura en contra de la oposición democrática.
- 2.- En México, el 2 de mayo del año en curso dimos a conocer a la opinión internacional el Plan de Seguridad Interior de Santiago del Ejército de Chile, por el cual se rigen todas las acciones represivas.
- 3.- En dicho Plan de Seguridad Interior se plantean tareas específicas a las fuerzas militares tales como desarrollar tareas de amedrentamiento de manera selectiva y coercitiva hacia las fuerzas políticas opositoras.
- 4.- Por la acción de los uniformados y por testigos presenciales, nuestros combatientes fueron asesinados a sangre fría de manera premeditada, y en la mayoría de los casos, desarmados.
- 5.- El economista Ignacio Valenzuela, asesinado por la espalda, no murió durante un enfrentamiento, como tampoco era Jefe de Logística del Frente Patriótico Manuel Rodríguez. Tampoco es cierto que ninguno de los combatientes participara en la acción heroica del 7 de septiembre.
- 6.- La dictadura ha querido dar la imagen de grandes enfrentamientos con el Frente Patriótico Manuel Rodríguez para justificar este crimen cobarde, tal como lo hizo con el crimen horrible de los dos jóvenes quemados el año pasado.

Los combatientes en su mayoría fueron asesinados en sus casas o en la vía pública sin que pudieran enfrentarse a las fuerzas represivas y murieron valientemente en desigualdad de condiciones.

La Dirección Nacional del Frente Patriótico Manuel Rodríguez rinde homenaje a estos patriotas que fría y alevosamente fueron asesinados, los cuales se suman a la larga lista de mártires de estos 14 años.

La dictadura con este golpe pretende demostrar que el Frente Patriótico Manuel Rodríguez está destruido.

Seguimos en pie y junto a nuestro pueblo reivindicamos el justo derecho a continuar luchando con mayor decisión y dignidad contra el crimen organizado y el terrorismo de la dictadura.

DIRECCION NACIONAL

Roberto Torres, Representante para el Exterior del Frente Patriótico Manuel Rodríguez.

CIUDAD DE PANAMA, 18 de junio de 1987